



méxico y la cuenca DEL PACÍFICO

vol. 4, núm. 14/septiembre-diciembre de 2001



Departamento de Estudios del Pacífico
Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

Rector General

Lic. José Trinidad Padilla López

Vicerrector Ejecutivo

Mtro. Ricardo Gutierrez Padilla

Secretario General

Mtro. Carlos Jorge Briseño Torres

CENTRO UNIVERSITARIO DE CIENCIAS
SOCIALES Y HUMANIDADES

Rector

Dr. Juan Manuel Durán Juárez

*Director de la División de
Estudios de Estado y Sociedad*

Mtro. Carlos Barba Solano

Jefe del Departamento de Estudios del Pacífico

Mtra. Melba E. Falck Reyes

Septiembre – Diciembre, 2001

D.R. © 2001, Universidad de Guadalajara
Departamento de Estudios del Pacífico
Av. de los Maestros esq. Av. Alcalde, primer piso,
Ala poniente, edificio ex facultad de Derecho
44260, Guadalajara, Jalisco, México

ISSN: 1665-0174

Impresión

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA
Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades
Coordinación de Extensión
Guanajuato 1045, Sector Hidalgo
44260, Guadalajara, Jalisco, México

Impreso y hecho en México
Printed and made in Mexico



Comité editorial

Melba E. Falck (U DE G),

Juan González García (U DE COLIMA),

Roberto Hernández Hdez. (U DE G),

Carlos Uscanga (UNAM),

Paul Allatson
(University of Technology, Sidney),

Gonzalo Paz
(Universidad del Salvador, Argentina),

Alfredo Román Zavala
(Colegio de México).

Director

Roberto Hernández Hdez.

Coordinadora de este número

Ana Bertha Cuevas Tello

Formato

José Antonio Moreno González

Diseño portada

Verónica Segovia González

Corrección

Edmundo Camacho Vergara

*Las opiniones expresadas en los
artículos de esta revista son responsa-
bilidad de los autores*

México y la Cuenca del Pacífico es una
publicación cuatrimestral del
Departamento de Estudios del Pacífico de
la Universidad de Guadalajara, Av. de los
Maestros y Av. Alcalde, Guadalajara,
Jalisco, tels. y fax 3819-3325 / 3819-3326
e-mails: epacific@fuentes.csh.udg.mx,
epacific90@hotmail.com





méxico y la cuenca DEL PACÍFICO

vol. 4, núm. 14 / septiembre-diciembre de 2001

Presentación		El camino de la liberalización del comercio en APEC: el plan de acción individual de México, 1996-2000	62
<i>Roberto Hernández Hernández</i>	4	<i>Dagoberto Amparo Tello</i>	
Análisis		Temas varios del Pacífico	
La dinámica del regionalismo En Asia-Pacífico	7	Nueva Zelanda y las negociaciones agrícolas dentro de la OMC	66
<i>Melba E. Falck</i>		<i>José Jaime López Jiménez</i>	
APEC en el debate político	15	El modelo de desarrollo económico de la India	72
<i>Carlos Uscanga</i>		<i>Vikram Chadha</i>	
Cambio en Shanghai: la novena reunión de APEC	19	Noticias de la Cuenca del Pacífico	79
<i>Arturo Santa Cruz</i>		<i>Zoe Infante Jiménez</i>	
El financiamiento externo privado de las economías de APEC	22	Ecos del Pacífico en México	84
<i>Geneviève Marchini</i>		<i>José Jesús Bravo Vergara</i>	
El ingreso de China a la Organización Mundial de Comercio y el papel de APEC	33	Nuevas adquisiciones bibliográficas del DEP	87
<i>Roberto Hernández Hernández</i>		<i>Diana E. Serrano Camarena</i>	
La inversión extranjera directa en las principales economías de APEC y su relevancia para México	45	Actividades académicas en el DEP	90
<i>Agustina Rodríguez Alegría</i>			
Crecimiento económico, población, alimentos, energía y medio ambiente: la nueva agenda de APEC	51		
<i>Ramón Robledo Padilla</i>			
Los recursos forestales en APEC, una visión ambiental y económica	55		
<i>Ana Bertha Cuevas Tello</i>			



Presentación

DOI: 10.32870/mycp.v4i14.140

El foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico (APEC por sus siglas en inglés), tiene como tareas fundamentales la promoción de la apertura comercial y la cooperación económica en la Cuenca del Pacífico. En este sentido, el principio de regionalismo abierto, sobre el cual se definen los acuerdos de intercambio comercial y financiero, se convierte en una plataforma para intensificar las relaciones económicas más allá de la región que conforman los 21 miembros del organismo. La importancia económica de APEC, y su influencia sobre el resto del mundo, se aprecia en los siguientes indicadores básicos: el producto interno bruto (PIB) del año 2000 fue de 17.9 billones de dólares, equivalente al 53.6 por ciento del PIB mundial. Por su parte las importaciones de la región alcanzaron 3.1 billones de dólares y las exportaciones 3.3 billones; de este modo APEC participa con el 46.7 por del comercio global.

La participación de México en APEC, desde 1993, ofrece a nuestro país una oportunidad para fortalecer sus relaciones con Asia y Oceanía desde una perspectiva que incluye a sus socios tradicionales del norte y sur del continente americano. Asimismo, el que México haya obtenido la sede de los trabajos de APEC durante 2002, es una oportunidad adicional para reforzar sus lazos económicos y políticos con la comunidad del Pacífico.

Una tarea importante de México, en su calidad de anfitrión, consiste en ofrecer las condiciones de organización y el espíritu de diálogo necesarias para evaluar los avances logrados en los últimos 13 años; pero sobre todo para plantear con franqueza los problemas que enfrenta la organización en el cumplimiento de

sus objetivos. Sólo así los planteamientos específicos de contribuir al desarrollo de Asia-Pacífico, a través de la promoción del crecimiento económico, el fomento al comercio abierto, el incremento de los flujos de inversión y la intensificación de la cooperación económica, se traducirán en acciones concretas, inmediatas y mediatas. En este mismo espíritu habrá que ubicar los objetivos específicos que plantea México al foro, como poner énfasis en la promoción de la pequeña, mediana y micro empresa, además de fomentar la participación de jóvenes y mujeres en la región.

El presente número de *México y la Cuenca del Pacífico*, toma en cuenta estas preocupaciones y aborda, como lo hizo en el anterior, algunos de los temas más álgidos del APEC, incluyendo los relativos a su evolución y funcionamiento.

La sección de *análisis* inicia con el artículo de Melba E. Falck, quien analiza el origen y desarrollo del regionalismo en Asia-Pacífico; para ello hace una revisión de las principales aportaciones de los estudiosos del tema. El trabajo presenta las aportaciones de Japón, Australia y los Estados Unidos, en los contextos histórico, político, militar e institucional de la región del Pacífico. También está presente el entorno internacional: desde los años sesenta en que comienza a tomar forma esta propuesta de cooperación regional, hasta el propio establecimiento de APEC.

Sobre el debate político en APEC, Carlos Uscanga refiere los antecedentes y las cuestiones políticas implícitas y explícitas en el surgimiento y desarrollo de este organismo. Entre las cuestiones explícitas están los planteamientos

sobre derechos humanos, democracia, autodeterminación y condena del terrorismo, vertidos en los trabajos de la organización. Las cuestiones implícitas tienen que ver con los intereses estratégicos de los principales actores internacionales que han influido en el surgimiento, conformación y desarrollo de APEC.

Arturo Santa Cruz analiza la dinámica y el resultado de la pasada reunión de Shanghai, en la cual, paradójicamente, los temas sustantivos fueron los de carácter político; el detonante: los sucesos del 11 de septiembre. Así, el comunicado oficial de la Cumbre hace suya la condena al terrorismo, aunque con ciertos matices. El autor concluye que ello sirvió para fortalecer al organismo por vías no tradicionales, mismas que podrían contribuir a cimentar las relaciones económicas de sus miembros.

La evolución de los sistemas de financiamiento externo privado de las economías del APEC es abordada con profundidad por Geneviève Marchini. En su trabajo sobresalen los análisis sobre los altibajos en los flujos hacia las economías de la región, de los recursos financieros, del crédito internacional y de la inversión extranjera directa, así como de los cambios en las emisiones internacionales de créditos negociables.

El ingreso de China a la Organización Mundial de Comercio, y el papel que cumplió el APEC durante este proceso, es analizado por un servidor. Si bien las implicaciones de este hecho son muy amplias -sectorial, geográfica y temporalmente- en una primera aproximación abordo las condiciones generales, así como las repercusiones y los procesos de ajuste en diferentes áreas de la economía, que han comenzado a darse como resultado del ingreso de China a la OMC.

El tema de la inversión extranjera directa (IED) en las principales economías del APEC y su relevancia para México es analizada por Agustina Rodríguez. La autora afirma que la IED es una fuente importante para el cumplimiento de los objetivos de APEC, dado que juega un papel importante en la industrialización, el desarrollo tecnológico y la facilitación del comercio exterior. Asimismo, señala la importancia de las empresas transnacionales en la internacionalización de la economía.

Desde la reunión de Osaka en 1995, el medio ambiente y el desarrollo sustentable han formado parte de la agenda y las actividades del APEC. En su artículo, Ramón Robledo, expone la relación entre crecimiento económico y demográfico, con el consecuente incremento en el consumo de alimentos y energía, así como el impacto de estos sobre el medio ambiente (FEEEP). Esta idea plantea la necesidad de acciones concretas para revertir el deterioro ambiental, condición indispensable para cumplir con los objetivos fundamentales de APEC.

Ana Bertha Cuevas, por su parte, trata el tema de los recursos forestales en los países que componen el APEC, desde una perspectiva ambiental y económica. Con base en datos estadísticos refiere la evolución y situación actual de los bosques en los niveles global y regional, así como las políticas de conservación a través de medidas de regulatorias, comercio forestal y la denuncia de las acciones de deforestación en la región.

Como parte del análisis de los Planes de Acción Individuales (PAI) de las 21 economías de APEC, Dagoberto Amparo presenta en este número el caso de México. Mediante el mecanismo de autoevaluación del PAI, nuestro país, al igual que los otros miembros de la región, informa sobre el avance en el cumplimiento de sus compromisos de liberalización comercial.

En la sección de *temas varios del pacífico* se incluyen dos trabajos: el primero, de José Jaime López, sobre Nueva Zelanda y las negociaciones agrícolas dentro de la Organización Mundial de Comercio, plantea los problemas del proteccionismo agrícola y las negociaciones realizadas para intentar resolverlos. Así mismo, presenta la postura de Nueva Zelanda en los diversos foros internacionales, respecto a la eliminación de los subsidios a las exportaciones, la disminución de los apoyos a la producción interna y las facilidades de acceso a los mercados. En el segundo, Vikram Chadha, profesor visitante en el Departamento de Estudios del Pacífico, trata el tema del modelo de desarrollo económico de la India (traducción de Oswaldo Monreal) mediante un recuento histórico de la economía hindú, sobre la base del análisis de los planes quinquenales, y a partir de la independencia del país en 1947. De forma paralela analiza el paso de la economía mixta a la nueva política

económica, caracterizada, ésta por el reajuste de las funciones económicas del Estado a través del proceso de privatización, el cual tiene entre sus objetivos estimular el crecimiento económico, mejorar la eficacia y mantener la estabilidad macroeconómica.

La sección *noticias de la Cuenca del Pacífico*, refiere algunos sucesos de la región durante el último cuatrimestre del 2001. La de *ecos del pacífico en México* presenta la información de carácter noticiosa que tiene una relación directa e inmediata con el desarrollo de nuestro país. En la de *nuevas adquisiciones* se presenta una relación de la bibliografía recientemente adquirida por la Unidad de Documentación e Información del DEP. Al final la sección *actividades académicas en el DEP* presenta la información sobre los vínculos con otras instituciones, y las actividades de investigación y docencia realizadas por el Departamento. 